

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 3)

Mahón, Jueves, 18 de Febrero de 1909

Año XXXIII, Núm. 10.735

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

Para EL BIEN PÚBLICO

## De interés para los capitalistas y para los industriales zapateros

Estos días se vienen recibiendo noticias de Tánger comunicando, que debiéndose formar el ejército marroquí, la Comisión Internacional de Adjudicaciones generales, creada de acuerdo con el Acta de Algeciras, está preparando el pliego de condiciones para una subasta que en breve se verificará para el suministro de 20.000 equipos de vestir, con destino a dicho ejército.

Uno de los telegramas recibidos dice así: «Próximamente se pondrá a subasta la confección de 20.000 uniformes para el ejército marroquí, compuestos de guerrera de paño encarnado y pantalón de paño azul; además 20.000 pares de botines y vendas de lana en lugar de polainas».

Como se ve son 20.000 pares de botines: cantidad respetable, que de poderse fabricar en esa proporción sería un buen negocio a la quebrantada industria zapatera.

Lo lógico sería, pues, que se procurasen los medios posibles para que esos industriales pudieran presentar pliego de condiciones que en caso de aprobarse, aliviara un tanto la crisis que sobrado tiempo ha vienen atravesando.

Sabido es que ellos solos con los elementos de que disponen, son desgraciadamente, impotentes para tomar semejante empresa; sin embargo, los señores capitalistas ó alguna sociedad Bancaria podría prestarles, su apoyo que, indudablemente, sería poderoso por contar con el primer factor necesario en aquel caso; el cual allanaría las dificultades con las que, forzosamente, tropezarían los zapateros sino contasen con más fuerzas que las propias.

Si alguna entidad Bancaria ó algunos capitalistas se decidieran á estudiar este negocio ó hicieran lo posible para que la industria menorquina concurren al concurso. Tanto si se lograba la contrata como no, les cabría la satisfacción, que debería de ser inmensa, de haber procurado por el bien de Menorca; y los menorquines, indiscutiblemente, les quedarían agradecidos guardándoles grato recuerdo.

Y de adquirir la contrata, excuso decir el beneficio que se obtendría en provecho de todos los que hubieren intervenido; con la ventaja, que no es poca, que, con antelación, sabriase á cuanto ascendería.

La importancia de la entidad emprendedora permitiría comprar el material en mucho mejor condiciones que lo compran los industriales, adquiriéndose á precios más bajos por razón á la crecida cantidad que se haría necesaria; máxime haciendo las compras en las fábricas y no en los almacenes; todo lo cual contribuiría para presentar buenas condiciones y competir con las otras

que se presentaren.

Conviene tener en cuenta que Marruecos, aunque sea país por civilizar y vengan de allí noticias de barbarie que causan nuestro asombro, no es tan fiero el león como lo pintan; y buena prueba de ello es la de que no obstante los sucesos que allí ocurren, los europeos allí residentes no se van y tampoco interrumpen sus paseos, ni el comercio se paraliza. Si reflexionamos que la prensa necesita texto para llenar sus extensas páginas, quitaremos mucha importancia de la que le damos á cuanto nos dice.

Además, según se supone, el adjudicador de la subasta será la Comisión Internacional de Adjudicaciones generales; pero aunque el adjudicador fuere el Gobierno marroquí, ningún recelo se ha de abrigar, porque no faltaría en el cumplimiento de su compromiso; y si llevamos la cosa á tal extremo de suponerle capaz de faltar á su deber, conviene tener presente que por algo las Naciones afectas á aquel territorio tienen firmada el Acta de Algeciras; por lo tanto, siempre nos queda la garantía de ellas (cuando menos la de nuestro gobierno), que ya se cuidarían de salvar los intereses de todos.

Ninguna sospecha se hallará, con fundamento, que pueda servir de entorpecimiento para emprender este negocio. Sería un acto de cobardía dejar escapar esta ocasión por temor á los moros; acto que redundaría en perjuicio de los sagrados intereses de esa Isla.

Véase, pues, de ponerse de acuerdo el capital con la industria, y los dos, estrechados por el vínculo de hermandad, estudien y discutan este asunto y sin reparar en obstáculos fútiles, póngase á la práctica, que con ello se hará inmenso bien á Menorca; por la que tenemos todos el deber de trabajar, tanto, como derecho tiene ella de exigirnos cuenta de nuestra apatía.

Mi mayor satisfacción sería, que estas modestas indicaciones sirvieran para despertar el ánimo de los que disponen de elementos para aprovechar esta ocasión, propicia para conjurar, temporalmente, la miseria que rodea á la que fué importante industria zapatera; y que con un poco de esfuerzos y otro poco de sacrificios se la podría renacer á tan buenos tiempos como fueron aquellos.

No estando aún redactadas las bases para el concurso, se ignoran los principales detalles; sin embargo, sin alguien se interesará por conocerlos, bastaría que me hiciera una pequeña indicación, para en cuanto tuviere conocimiento, con mucho gusto, proporcionarlos; alentándome á ello y sin otras miras egoístas que la idea de hacer cuanto á mi alcance esté para el desarrollo y bienestar de esa muy querida Isla, de la cual tantos años hace me veo separado.

MIGUEL TUDURI

Barcelona 15 Febrero 1909.

## MADRID 15

Terminó en el Congreso el debate sobre el proyecto de Administración local.

Llegar á escribir estas líneas al frente de las diarias crónicas, produce una verdadera satisfacción en sus dos aspectos subjetivo y objetivo.

En el primero, porque hace cerca de dos años, todo el tiempo de funcionamiento de las actuales Cortes, que hemos asistido día por día á las deliberaciones de la Cámara; hemos soportado iniciaciones de obstrucción, soporíferos discursos, violentas tempestades; hemos comprobado los defectos de nuestro régimen parlamentario, que no tiene medios de impedir la audacia de los que, desconociendo un asunto, hablan de él horas y horas; hemos visto á la mayoría sumisa á las órdenes del Júpiter Tonante que la dirige, permanecer inmóvil en su puesto; hemos visto un jefe de gobierno que, á la cabeza del banco azul, ha resistido aquellos chaparrones de verborrea contestando con razones á tonterías, mostrándose contemporizador buscando siempre términos de armonía, y llegando hasta el último momento sin vacilaciones, ni desmayos; y cuando pensamos que todo ha terminado para no volver, forzosamente hemos de sentir una intensa alegría, porque también en la modesta medida de nuestras fuerzas hemos contribuido á este resultado.

En el aspecto objetivo, también se justifica nuestra complacencia, porque la obra realizada por el Congreso español es tal vez, la más grande por sus consecuencias que de muchos años á esta parte se ha podido hacer.

Representa una hondísima transformación en nuestro régimen político, se inspira en un sentido puramente descentralizador, y si el pueblo comprende la importancia que entraña y la labor emprendida continúa, habremos dado un gran paso.

Si en un momento la pasión política tomó como palenque este proyecto para exteriorizar por fortuna la razón se ha impuesto y la aguas han marchado por donde debían ir; se han deshecho recelos y dudas, el patriotismo se ha impuesto, y el esfuerzo de un hombre, secundado por otros de buena voluntad, se ha conseguido que el triunfo sea un hecho.

El tozudo mallorquin se ha llamado Maura con tono despectivo, pero rindiendo un tributo á la justicia, dentro de la absoluta independencia de partidos políticos en que nos movemos, justo es reconocer que esa cualidad es digna de aplauso cuando se ostenta en lo que lealmente se cree beneficioso para el país.

Desde 1903 viene el señor Maura persiguiendo este resultado. Seis años ha necesitado para ello; es un ejemplo de firmeza en una orientación política, poco común en nuestros hom-

bres públicos.

Con un banquete piensa el señor Dato obsequiar á los individuos de la comisión del proyecto de Administración local.

Creemos que el puesto de honor estará reservado al señor Maura, pues los señores del margen han sido casi figuras decorativas, porque el peso de los debates lo llevó siempre el presidente del Consejo; ahora que suponemos lo estimará como premio á la constancia y á la paciencia, y en este sentido tiene razón en aceptarlo.

Se reunió la ponencia compuesta de representantes de las Cámaras de Comercio y entidades adscritas á ella para dar respuesta al cuestionario que les presentó el ministro sobre la reforma de la contribución territorial é industrial.

La ponencia ha tomado los siguientes acuerdos respondiendo á las tres preguntas del cuestionario en la siguiente forma: A la primera pregunta ha acordado contestar que considera justo que las sociedades anónimas en una ó varias ramas de fabricación se excluyan del impuesto de utilidades, bastando la tarifa de la contribución industrial y haciendo que tributen por esta tarifa todos los industriales sean individuales ó colectivos.

Pedir la rebaja del impuesto sobre sociedades anónimas mixtas, es decir, mercantiles é industriales. A la segunda han acordado contestar pidiendo que se conserve simultáneamente con la tarifa primera, pero exponiendo la conveniencia de que se reglamente.

A la tercera han acordado pedir que se extienda el sistema de patentes á las pequeñas industrias y en general á las pequeñas poblaciones fijando el límite de cuota.

Es casi seguro que el miércoles dejará lista su labor la ponencia, y en vista de la premura con que el ministro de sea la contestación convocará para el jueves á reunión general de delegados de las Cámaras y entidades afines, para resolver.

## Desde Barcelona

16 Febrero 1909.

Ayer tarde reanudó el Ayuntamiento la discusión del expediente contra el doctor Claramunt. Hubo largo discurso, se sacaron á colación algunos hechos que sirvieron al señor Pla y Deniel para fundamentar la resolución de los jueces instructores, y á la postre vino una proposición que obró el prodigio de satisfacer á la mayoría de los concejales y les inclinó á imponer un apercibimiento á dicho funcionario, el cual volverá á ser Director del Laboratorio Microbiológico una vez la Comisión de Gobernación lo haya reorganizado.

Votaron en pro 14 ediles y en contra 5, entre ellos los concejales que instruyeron el expediente señores Pla y Deniel y Pinilla.

Y terminó la sesión en medio de una

paz octaviana, como no podía esperarse otra cosa del talento y espíritu de justicia de las elevadas personalidades del Consistorio que nos ilustraron sobre tan famoso asunto.

—En el expreso de anoche marchó á Madrid el senador señor Sol y Ortega. Al despedirle dijo:—Voy á hacer acto de presencia en el Senado. Liberales y demócratas entretienen por mí la discusión del proyecto de Administración local, y no es justo que yo, haciendo de patrón Araña, les embarque y me quede en tierra.

—Diga usted, don Juan,—le interrumpieron—¿Si la comisión de actas del Congreso dictamina sobre la suya en seguida, optará usted por la Cámara popular ó por la Alta Cámara?

—Yo no he de pedir favor; pero recuerdo que los señores Ossorio y Gallardo y conde de San Luis tienen sus actas dos años hace entretenidas, y si la mía se despacha á escape grabaré en la memoria el hecho. Hasta que esté aprobado en el Senado el proyecto de ley de Administración local yo no me moveré de él, y si caduca mi acta de diputado que caduque...

—En la estación de Sans la máquina del tren número 905 atropelló ayer á Salvador Culet, causándole algunas heridas de importancia en diferentes partes del cuello. El facultativo de guardia del dispensario de aquella barriada practicó al paciente la primera cura, apreciándole heridas de importancia en diferentes partes del cuerpo.

—Ayer visitó al gobernador civil una comisión de médicos organizadores del V Congreso internacional de Electrológica y Radiología médicas, haciéndole entrega del título de miembro de honor del indicado Congreso.

—En el expreso de ayer mañana regresaron de Madrid los diputados á Cortes señores Corominas, Marial, Moles, Carner, Puig y Cadafalch, Ventosa y Calvell, Sallvatella y Vallés y Ribot, y el senador señor Bonmatí.

Este último marchó seguidamente á Gerona.

—El resultado de la elección en Sabadell Cruells solidario 4387 votos y Puig de Asprer lerrouxistas 1406.

A consecuencia de la gran alegría que le produjo el triunfo, murió repentinamente, de un ataque al corazón, don Joaquín Margenat, amigo íntimo de Cruells, que hace pocos días pronunció un discurso de propaganda electoral, en favor de la candidatura de su amigo, en el mitin celebrado en San Cugat.

—Ayer empezaron las sesiones del juicio por Jurados, por el atentado de la Rambla de las Flores.

—De Cartagena ha sido devuelta la causa instruida con motivo de la bomba que explotó en el vaporcito golondrina el 8 de Agosto último.

El Auditor pide la práctica de nuevas diligencias citando nuevamente á un sujeto que dijo había visto entrar en la golondrina á un sujeto con un perro y que se verifiquen careos, entre ellos uno legal de María Queraltó, madre de los Rull (que se halla cumpliendo condena en el penal de Alcalá de Henares), con varias reclusas y personal de la cárcel de mujeres de esta ciudad para que ratifiquen la declaración que prestaron respecto á que la María Queraltó, al tener noticia de la detención de Carlos Blanch, su sobrino, dijo «que ya no habría más bombas en Barcelona».

También se cree conveniente que los peritos calígrafos cotejen la letra de al-

gunos supuestos cómplices en los atentados con la de los pasquines que aparecieron el día 8 de Agosto y que anunciando nuevas bombas fueron arrancados por los agentes de la autoridad.

Si los informes son exactos, se deduce que la jurisdicción de Marina no se inhibirá, como se creía, á favor de la civil, y en cuanto termine el Sr. Pasquín las nuevas diligencias, podrá elevarse la causa á plenario y los procesados Carlos Blanch y Vicente Cuyás serán juzgados en Consejo de guerra, que probablemente se celebrará en esta capital.

—Continúan con flojedad los arribos de productos extranjeros, especialmente algodones.

La plaza está bien aprovisionada de todos los artículos.

El movimiento comercial en la pasada semana ofrece, por tanto, poco interés.

Las contrataciones se han limitado á pequeñas variaciones del consumo.

En los precios no se han señalado durante la semana fluctuaciones dignas de mención.

Se puede señalar tan sólo que persiste la tendencia sostenida en cafés, cacao y azúcares, notándose ligero descenso en aceites y algodones.

La exportación no ha pasado de los límites de un pequeño aumento en los embarques, sin que tampoco se haya registrado variaciones notables en las cotizaciones.

De algodones han llegado 8.600 balas; en alcoholes sigue el mercado encalmado, con pequeñas bajas en las clases secundarias.

En trigos del país están algo más firmes los precios y mejor dispuestos los compradores, habiendo cerrado la sesión de ayer con tendencia al alza.

De trigo extranjero estamos sin arribos.

## EL BIEN PÚBLICO en Palma

(De nuestro redactor)

Febrero de 1909.

Día 15.—En Felanitx ocurrió la siguiente desgracia:

Estaba una niña junto al hogar ocupada en quehaceres domésticos; se acercó demasiado al fuego y las llamas prendieron en sus vestidos, sufriendo dicha niña gravísimas quemaduras. Su madre que corrió á auxiliarla también las sufrió en las manos y brazos.

—El Ayuntamiento de Lluchmayor ha acordado establecer el alumbrado por gas en aquella población.

—Ha sido elegido Presidente de la Cámara Agrícola Balear D. Raimundo Fortuñ.

—En el Grand Hotel ayer se celebró un banquete en obsequio del Sr. Moyá, Maestro de música, por el éxito obtenido con motivo del estreno de la zarzuela «El hijo del pescador».

PEDRO J. PALMER.

## ESPIGUEO

San Petersburgo.—El ministro de Negocios extranjeros ha entregado al embajador de Turquía la contestación de Rusia á la contraproposición turca relativa á Bulgaria.

Rusia, considerando la contraproposición turca como un asentimiento á su proyecto, está dispuesta á aceptar en

principio la idea de liquidación de la indemnización de guerra debida por Turquía, en tanto que los derechos é intereses de Rusia sean debidamente garantizados.

El proyecto ruso permite á Turquía realizar inmediatamente la indemnización que reclama de Bulgaria.

Rusia, sin rechazar el principio de la liquidación total de la indemnización de guerra, propone de nuevo á Turquía que examine su proyecto con la base de 100 á 125 millones de francos, y estudie, de acuerdo con ella, la manera de realizar inmediatamente dicha operación.

Lisboa.—La importante cuestión de la demarcación de fronteras entre las colonias portuguesas y las provincias del Sur de China, la cual hacía muy difíciles las relaciones entre las dos naciones y dió lugar ya á varios incidentes, acaba de arreglarse satisfactoriamente mediante un convenio que ha sido firmado en Lisboa por el ministro de Negocios Extranjeros, Sr. Wenceslau de Lima, y el ministro de China, señor Lien She Shun, el cual vino de París con este fin.

Por este acuerdo, los dos Gobiernos se comprometen á nombrar cada uno un comisario encargado de designar los límites de las posesiones portuguesas de Macau con todas sus dependencias terrestres y marítimas.

Desde el año de 1886 empezaron las gestiones para la demarcación de fronteras en estas importantes regiones; pero no dieron resultado definitivo hasta ahora.

El conde de Stromfelt, ministro de Suecia en Lisboa, ha llegado, en misión especial, para entregar al rey don Manuel las insignias de la Orden de los Serafines.

Telegramas de Londres dice que hace algunos días fué asesinado Mr. Aleff que se había refugiado en una aldea solitaria de Finlandia.

Mr. Aleff que pasaba á un tiempo como policía de Rusia y por revolucionario para lograr mejor sus pesquisas y explotaciones, se cree ha muerto á manos de los revolucionarios que juraron vengarse.

## Cartera de Mahón

### Círculo Monárquico

Esta Sociedad celebrará esta noche la última función en esta temporada, poniéndose en escena en el Teatro Principal la ópera

### LA GIOCONDA

A las seis de ayer tarde se reunieron, según se había convenido, las comisiones de sociedades políticas y recreativas, juntamente con la Directiva de la Beneficencia Domiciliaria, en las Casas Consistoriales, y con asistencia del Sr. Alcalde, con el objeto de coordinar la manera como se había de realizar la cabalgata para la recolecta de recursos para la referida sociedad benéfica, y la manera como aquella había de organizarse.

Todos los concurrentes animados del mayor deseo, manifestaron que las sociedades estaban dispuestas á contribuir con los elementos de que pueden dispo-

ner, al mejor éxito de la cabalgata y que todas en coches, y peones disfranzados ó no, asistirían á la misma.

Quedó acordado que la cabalgata se había de celebrar el próximo domingo, y al efecto todas las sociedades acudirán á las dos de la tarde á la Explanada, donde por la Comisión organizadora que quedó designada y que la componen los Sres Buenaventura, Pons Sitges y Pons Zavala, se ordenará aquella, habiéndose ya determinado el curso que seguirá, que es el siguiente:

Explanada—Doctor Orfila—Bastión—S. Jorge—Cos de Gracia—Estrella—Gracia—Infanta—Anuncivay—S. Fernando—Comercio—Roig—Reina—Infanta—San Manuel—Castillo—Plaza del Príncipe—Plaza del Carmen—Arravalleta—Nueva—Plaza Constitución—San Roque—Buen Aire—Hannover—Rosario—Isabel II—Frailes—Prieto y Caules—Cifuentes—Doctor Orfila—Bastión—Prieto y Caules—Cardona y Orfila—Cifuentes—Pino y Explanada, punto de disolución.

Se avisa por nuestro conducto, que todos los que deseen formar en la cabalgata, pueden presentarse á la hora indicada, con coche, ó con carretón, y se les designará el lugar que han de ocupar.

Los reunidos determinaron que, el sábado que viene á las 6 de la tarde volverán á avistarse en el mismo lugar, para ultimar detalles y ponerse definitivamente de acuerdo.

Como el entusiasmo que reina es extraordinario, presumimos con razón, que el proyectado acto resultará brillante y que será un verdadero acontecimiento.

Hemos recibido un remitido de la Empresa del Teatro Principal, que por exceso de material no podemos insertar en el día de hoy; lo haremos en el día de mañana.

Para la tómbola de la Beneficencia municipal, ha remitido D. Joaquín Rejón, seis cántaros de aceite superfino.

En la subasta que esta mañana á las doce ha tenido lugar en esta Delegación, para la adquisición de enseres y efectos con destino á este Lazareto, se han presentado dos pliegos:

Uno de D. Mateo Terrés por 13.900 pesetas, y el otro de D. Juan Sintes Mercadal por 13.255 pesetas.

Resultando esta última proposición la más ventajosa, se ha adjudicado provisionalmente la subasta al Sr. Sintes Mercadal.

Como también la subasta se ha debido celebrar simultáneamente en el Gobierno civil de Palma, es necesario conocer el resultado allí obtenido, para saber á quien en definitiva se ha de adjudicar.

Por la Delegación del Gobierno se han impuesto hoy dos multas de á cinco pesetas cada una, á dos mujeres, por promover escándalo en la vía pública.

El sábado próximo en el casino «El Progreso» de S. Luis se representará el drama de Sardou, «La Tosca», y terminada la función tendrá lugar un baile de máscaras.

Anoche la distinguida Sra. D.<sup>a</sup> Rosa Oleo, Viuda de Mercadal, sufrió un ataque, quedando algo paralizada.

Hoy su estado ofrece algun cuidado, y deseamos obtenga un pronto alivio.

El baile que anoche celebró la Sociedad «Casino Mahones»...

Lo mas selecto de nuestra sociedad se congregó anoche en aquellos salones...

Cerca de las doce empezó el cotillón, que fué dirigido por una de nuestras hermosas paisanas...

Los obsequios fueron escogidos y numerosos y las figuras resultaron de exquisito gusto.

Hasta la madrugada se rindió culto al baile, sin que menguase un solo momento la animación y la alegría.

Fiestas como la de anoche quedan gravadas siempre con el sello del mas grato recuerdo.

Los dos premios regalos que con motivo de la «Fiesta del Arbol»...

La muñeca al núm. 165 y la borrica el núm. 1.161.

El próximo domingo la aplaudida triple ligera del Teatro Principal Srta. Bressonier d'Eloupy...

La simpática triple cómica de la Compañía de «El Consey»...

Esta mañana ha fallecido D. Sebastian Rotger Roig...

Su entierro ha tenido lugar esta tarde á las cinco y media...

Damos á sus hijos D. Lorenzo y doña Margarita el mas sentido pésame...

Hoy jueves en los Estanislao se exhibirán muy interesantes y atractivas películas...

La distinguida concurrencia que acudió á las sesiones del domingo...

CASINO «DEL CONSEY»

Función de abono para esta noche. Se pondrá en escena la zarzuela EL SALTO DEL PASIEGO

Para mañana, función extraordinaria á beneficio de la «Sociedad de Actores»...

CULTOS

Santo de hoy.—Stos Simeón obispo, Máximo, Claudio y Eladio. Santo de mañana.—Stos. Conrado abad y Gabino.

Santo á las 7 Misa, Sagrada Comunión y el propio ejercicio del día 19.

En Sta. María por la tarde á las 3 y media se dará principio al piadoso Septenario...

Por la noche se celebra en la parroquia de S. Francisco de Asís...

ESTADÍSTICA

Table with columns: COTIZACIONES, VALORES PÚBLICOS, Madrid 17.—4 t.

SEMAFORO OFICIAL

Vigia de Bajoll 18.—8 m Barómetro 754'0; viento SE, muy flojo...

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se expresan, con su peso y procedencia: Día 15 Febrero...

Boletín meteorológico del día de hoy

Table with columns: BAROM., TERMOM., PSICROM., PLUVI. en mm. á 0°

TEATRO PRINCIPAL

GRANDES BAILES DE MÁSCARAS para los días 20, 21, 22 y 23 del corriente

Se abre UN ABONO para los cuatro mencionados bailes, bajo los siguientes precios: Palcos principales...

nueve de la noche y los restantes media hora después de terminada la función.

Nuestros telegramas

Nuevo Comandante de Marina

Palma 18.—9'20 Ha sido destinado para el mando de esa provincia marítima...

Terremotos

Palma 18.—9'30 Dicen de Tehesan que han ocurrido terremotos que han tenido una duración de veinte y tres minutos.

La catástrofe ha revestido gran importancia. En la provincia de Loaristan existen 60 pueblos destruidos...

Senado

Palma 18.—10'00 Continúa en el Senado el debate sobre el proyecto de administración local.

Se presentan algunas enmiendas á los artículos 26, 27 y 28, que son desechadas.

Se acuerda, para apresurar la discusión del proyecto, que las sesiones empiecen á las tres de la tarde.

Congreso

Palma 18.—10'25 En el Congreso el diputado señor Iranzo habla para decir que su criterio es que la hojalata debe entrar libremente.

El diputado mallorquin continúa su discurso sobre comunicaciones marítimas.

En su discurso encarece la necesidad de que se fomente, por cuantos caminos sean posibles, el comercio con el norte de Africa...

Acatarrado

Palma 18.—12'00 El Jefe del partido liberal continúa acatarrado, causa por la cual no ha podido asistir á las Cámaras...

Mitm.—Congreso

Palma 18.—12'25 Hoy se ha de celebrar en Talavera de la Reina un mitin bloquista. Mañana tendrá lugar Consejo de Ministros...

Fallecimiento

Palma 18.—12'40 Telegrafian de San Petersburgo que ha fallecido el duque Wlademiro...

Acuerdo

Palma 18.—13'00 Los liberales han decidido discutir en el Senado con mucha amplitud el proyecto de administración local...

Subasta

Palma 18.—13'30 Se ha celebrado en este Gobierno la subasta para la adquisición de somiers, colchones y otras ropas...

Se ha presentado como único postor, presentando su correspondiente pliego, D. Agustín Marqués de esa, por la cantidad de 12.095 pesetas.

Naufragio.—Motin

Palma 18.—14'00 En Gijón ha naufragado una lancha pereciendo siete marineros que la tripulaban.

En el pueblo de Mantegicar, de la provincia de Granada ha ocurrido un motin por cuestión de consumos.

En vista de que el orden se alteraba y los amotinados no obedecían las amonestaciones de la autoridad...

Colocación de la primera piedra

Palma 18.—14'10 Con asistencia de las autoridades se ha verificado hoy la colocación de la primera piedra del cuartel de Infantería...

PALMER.

Telegramas de 'La Marítima'

Barcelona 18.—8'00 «Isla de Menorca» fondeado las siete sin novedad.—Ginart.

LORENZO PONS MARQUÉS MÉDICO ESPECIALISTA

en las enfermedades de los ojos Director del Dispensario Oftalmológico Municipal CONSULTA: DE 12 á 2 3 CALLE DE SAN FERNANDO 3 COMANDANCIA DE ARTILLERÍA de Menorca.

Debiendo proceder esta Comandancia á la venta en pública subasta oral de pujas á la llana de cuatro caballos y cuatro mulos de desecho...

# SALES JULIA

## Tots el que tinguin el ventrell delicat

De venda al preu d'una pesseta la caixa, metàlica, luxosament litografiada contenint 12 peper pera preparar 12 litres d'aygua.—Demàninse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel; Reynald Herreros, Rambla Flors; J. Julia, Bonavista, 9 Gracia, y principals.

À MAHÓ, LOS SEÑORS VALLSY PONS; Y À CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUIMBAU.

### ¿ Sufre V. del Estómago ?

¿ No tiene V. apetito ? ¿ Digiere con dificultad ? ¿ Tiene V. gastritis, gastralgia, disenteria, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, anemia con dispepsia, una enfermedad del intestino ? ¿ Por la mañana, al levantarse, tiene la lengua sucia, mal olor de aliento, está bilioso, tiene aguas de boca ? Después de las comidas, tiene V. eructos agrios, gases, pirosis, vahidos, pesadez de cabeza, ruidos en los oídos, sofocación, opresión, palpitaciones al corazón ? ¿ Tiene V.

### DISPEPSIA

y dolores al vientre, á la espalda, vómitos, diarrea ? ¿ Se altera V. con facilidad, está febril, se irrita por la menor causa, está triste, abatido, evita el trato social, teniendo por la noche ensueños, sueño agitado, respiración difícil ? ¿ Ningún remedio, ningún régimen ha podido curar á V. ? Consulte V. con su médico y le recetará el ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomaltx) y recobrará la salud.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remita por correo foliado á quien lo pida.

## Músicos y aficionados al arte musical

Por liquidar el negocio se venden á precios baratísimos. Violines, guitarras, acordeones, flautas, clarinetes, estuches violín, guitarra, cuerdas para toda clase de instrumentos y demás accesorios.

Hora de venta, todos los días laborables de 6 á 7 tarde.

NUÉVA, 38. Aprovechad la ocasión, que jamás se os presentará, como la presente.

## BILLARES

Los hay para vender en buenas condiciones; para informes en el Casino LA UNIÓN.

### A LOS AVICULTORES

## Alimento Sintético Riera

El mas nutritivo, higiénico y económico para toda clase de aves de corral (Patentado).

2 céntimos de peseta diarios para la alimentación de cada gallina. Con 60 gramos diarios de Alimento Sintético en dos raciones, aumenta en un 50 por 100 la postura, abundancia de carnes, siendo éstas más blancas, más finas y más sabrosas que con la alimentación ordinaria.

### Depositarios en Menorca: TUDURÍ HERMANOS

De venta en Mahón: LA COOPERATIVA. Id. id. en San Luis: Tienda de RAMÓN OLIVES. 5-15 Id. id. en Carretera Nueva de Ciudadela: Almacén de JOSÉ RIERA.

## Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

### Servicios del mes de Febrero de 1909

#### LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Febrero directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

## PAMPÁ

admitiendo carga y pasaje.

#### LÍNEA PARA EL BRASIL

Saldrá de Barcelona el 17 de Febrero para Bahía, Río Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

## LES ALPES

admitiendo carga y pasaje

Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.ª, Dormitorio de S. Francisco, 25, principal.—Barcelona.

PRODUCTOS HIGIÉNICOS de los RR. PP. BENEDICTINOS de Parramón Ribas (ESPAÑA.) Los mejores productos en sus clases

AGUA DE COLONIA.—Dentríficos varios Loción capilar.—Esencias varias.

### De venta en los ALMACENES STA. MARIA

Plaza Constitución 8 y 9 é Iglesia 1.

## Contador de electricidad Krumer

Este contador ha resuelto un problema de capital importancia. Su inventor ha conseguido poder ofrecer al público en general y á las centrales de alumbrado eléctrico, un contador sencillo, exacto, constante y de un precio que está al alcance de cualquier abonado; pues solo cuesta 55 pesetas. Pídanse á su representante en esta provincia

D. Manuel Masia, Ingeniero Militar  
CALLE DE LA CONCEPCION, 2, MAHÓN

## Almacén de maderas de Miguel Hernandez

Andén de Levante núms. 30 y 31  
Gran rebaja de precios

### Pino-Flandes

3 por 9	el palmo lineal á ptas.	0'92
3 por 8	»	0'28
2 por 8	»	0'20
1 y medio por 8	»	0'15
1 y cuarto por 8	»	0'13
1 por 8	»	0'10
3 cuartos por 8	»	0'08
3 por 6	»	0'20
1 por 7	»	0'08
1 por 6	»	0'07
3 por 4	»	0'14

### Abeto

3 por 9	el palmo lineal á ptas.	0'29
3 por 8	»	0'25
2 y medio por 8	»	0'22
2 y medio por 7	»	0'18
2 y medio por 6	»	0'16

Pino-tea, 1.ª extra, 3 por 9 el palmo lineal ptas. 0'44

Hay existencia de tablonos serrados desde un hilo hasta seis.

## ¡AL PÚBLICO!

¿Queréis un calzado de las mejores condiciones que no hay otro? Probad la patente de invención con pisos de goma.

**Garantizado** **¡ toda prueba**

- Solidez á prueba
- Duración á prueba
- Comodidad á prueba
- Higiénico á prueba
- Desaparición deformidades de los pies á prueba
- Desaparición de callos y ojos de gallo á prueba

Calzado con pisos de goma y nada más. Probarlo y se convencerán. Para encargos á la medida: Mahon: Francisco Pretus, Prieto y Caules, 47. Alayor: Pausto Riudavets, calle Ancha. Mercadal: Francisco Gomila Salord. Despacho para pedidos al por mayor y todo lo concerniente á la patente de invención del calzado con pisos de goma de «La Impermeable» Ciudadela, Pascual y Comp.ª, Plaza de Colón, 30. Madrid «Trust Menorquin», calle de la Cruz, 44.

## Ultima novedad del alumbrado

### Manguitos incandescentes de inflamación automática

Es el mejor manguito incandescente de inflamación automática, pues basta abrir la llave del gas para tener luz en el acto.

Es el manguito mas seguro y práctico que se conoce, evitando las explosiones de gas y los envenenamientos producidos por este último. Al menor escape de gas se enciende en el acto la lámpara, pues el agente de inflamación se encuentra dentro del tejido del manguito.

Capacidad de inflamación hasta la destrucción del manguito incandescente.

Está fabricado según procedimientos especiales que garantizan su enorme durabilidad y un poder lumínico mucho más considerable que cuantos manguitos se conocen en el mercado, de modo que su uso viene á resultar muy económico. Se vende en la hojalatería de

Lorenzo Conforto.—Portal de Mar 16.—MAHÓN

Se vende la lámpara **Z**